

Diagonales : Vaste programme

29-04-2017

"Mort aux cons !" A ce projet, le général de Gaulle, dit-on, a répondu : "Vaste programme..." Qu'en est-il après quelque soixante années de Cinquième République ?

L'outil Ngram de Google évalue la fréquence des mots et expressions dans la littérature depuis le début de l'imprimerie. En 1958, le mot "con" est en petite forme. Très en vogue sous le Premier Empire, il régresse constamment depuis Waterloo. Malgré une embellie pendant la Seconde Guerre mondiale, il est au plus bas quand l'homme du 18 juin est de retour aux affaires. Les expressions "vieux con", "sale con", "pauvre con", "gros con", "jeune con" et "petit con" sont dans la même situation. En 1958, elles affichent toutes des fréquences de faible niveau. Les choses changent à partir des années 60. Le mot "con" reprend du service, tout comme ses déclinaisons, mais à des rythmes différents. Les petits et les vieux cons font la course en tête, devant le peloton des pauvres, sales et gros cons.

Les jeunes cons, plus poussifs, sont à la traîne, loin derrière. Un motif d'espérance ?

jjsalomon@oomark.com